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ACTA  DE  LA  VIII  SESIÓN DEL  CONSEJO  DE  PARTICIPACIÓN  CIUDADANA DE  LA  COMUNITAT
VALENCIANA

El 22 de junio de 2020, a las 17.30 horas, en el Salón de Actos de la Ciudad Administrativa 9
d’Octubre, sita en la calle de la Democracia, 77, de Valencia, se inicia la VIII sesión del Consejo de
Participación Ciudadana de la Comunitat Valenciana, presidida por el secretario autonómico de
Participación  y  Transparencia  y  vicepresidente  del  Consejo  de  Participación  Ciudadana  de  la
Comunitat Valenciana, Antoni Llorente Ferreres.

Asistentes:

• Molt Honorable President de la Generalitat, D. Ximo Puig, mediante videoconferencia.
• Antoni  Llorente  Ferreres,  secretario  autonómico  de  Participación  y  Transparencia  y

vicepresidente del Consejo de Participación Ciudadana de la C.V.
• Daría Terrádez Salom, directora general de Relaciones con la Unión Europea y el Estado,

vocal titular en representación de Presidencia.
• Zulima Pérez Seguí, directora general de Coordinación del Diálogo Social, vocal suplente en

representación de Presidencia.
• Antoni  Such  Botella,  director  general  de  Administración  Local,  en  representación  de

Presidencia, en calidad de oyente.
• Alberto Ibáñez Mezquita, secretario autonómico de Igualdad y Diversidad, vocal titular en

representación de la Conselleria de Igualdad y Políticas Inclusivas.
• Cristina  Moreno  Fernández,  subsecretaria,  vocal  suplente  en  representación  de  la

Conselleria de Hacienda y Modelo Económico.
• Carmen Amoraga Toledo,  directora  general  de  Cultura  y  Patrimonio,  vocal  suplente  en

representación de la Conselleria de Educación, Cultura y Deporte, mediante videoconferencia.
• Isaura  Navarro  Casillas,  secretaria  autonómica  de  Salud Pública  y  del  Sistema Sanitario

Europeo, vocal titular en representación de la Conselleria de Sanidad Universal y Salud Pública.
• Natxo  Costa  Pina,  subsecretario,  vocal  titular  en  representación  de  la  Conselleria  de

Economía Sostenible, Sectores Productivos, Comercio y Trabajo.
• Rosana  Seguí  Sanmateu,  directora  general  de  Comercio,  Artesanía  y  Consumo,  en

representación  de  la  Conselleria  de  Economía  Sostenible,  Sectores  Productivos,  Comercio  y
Trabajo, en calidad de oyente, mediante videoconferencia.
• Diego Marín Fabra, director general de Prevención de Incendios Forestales, vocal suplente

en  representación  de  la  Conselleria  de  Agricultura,  Desarrollo  Rural,  Emergencia  Climática  y
Transición Ecológica.
• Rosa Pardo Marín, directora general de Política Territorial, vocal titular en representación

de la Conselleria de Política Territorial, Obras Públicas y Movilidad.
• María Muñoz Blanco, directora general para la Lucha contra la Brecha Digital, vocal titular

en  representación  de  la  Conselleria  de  Innovación,  Universidades,  Ciencia  y  Sociedad  Digital,
mediante videoconferencia.
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• M.ª Jesús Pérez Galant, directora general de Participación Ciutadana, en representación de
la Conselleria de Participación, Transparencia, Cooperación y Calidad Democrática.
• Roberto  Bermell  Meliá,  vocal  titular  en  representación  de  la  Federación  Valenciana de

Municipios y Provincias.
• Mentxu Balaguer Pastor, diputada de Informática, Gobierno Abierto y Participación, vocal

titular en representación de la Diputación de Valencia.
• Isabel  García  Hernández,  diputada de Igualdad,  vocal  suplente  en representación de la

Diputación de Valencia.
• Rosana Pastor Muñoz, vocal titular en representación del Consell Valencià de Cultura.
• Juan  Enrique  Gallo,  en  representación  del  Consejo  Valenciano  de  la  Juventud  de  la

Comunitat Valenciana, en calidad de oyente.
• Vicenta Alcácer Navarro, vocal titular en representación del Consejo de Consumidores y

Usuarios de la Comunitat Valenciana, mediante videoconferencia.
• Eugenia Garrigues Francés, vocal titular en representación del Consell Valencià de la Dona.
• Francisco  González  Babiloni,  vocal  titular  en  representació  del  Consejo  Asesor  y  de

Participación de Medio Ambiente, mediante videoconferencia.
• José Antonio Gallego Peremarch, vocal suplente en representación del Consejo Valenciano

de Personas Mayores.
• Juan  Antonio  Caballero  Defez,  vocal  suplente  en  representación  de  federacions,

confederaciones i asociaciones de defensa de los derechos de vecinas y vecinos.
• Óscar Góngora Pérez, vocal titular en representación de casas regionales y federaciones de

asociaciones de otras comunidades autónomas en la Comunitat Valenciana.
• Miguel  Salvador  Salvador,  vocal  suplente  en  representación  de  la  Plataforma  del

Voluntariado de la Comunitat Valenciana.
• María Ruiz Tormos, de Cruz Roja, vocal suplente en representación de entidades solidarias

del voluntariado.
• Sandra  Obiol  i  Francés,  vocal  suplente  en  representación  de  Acción  Cultural  del  País

Valencià.
• Juan Mondéjar Sánchez, de COCEMFE, vocal titular en representación de las organizaciones

y asociaciones de defensa y promoción de los derechos de las personas con diversidad funcional.
• Amparo Minguet Soto, en representación de FESORD Comunitat Valenciana, en calidad de

oyente.
• Emilio Marmaneu Moliner, de la Federación de Asociaciones de Alzheimer de la Comunitat

Valenciana,  vocal  titular  en  representación  de  organizaciones  y  asociaciones  de  atención  a
personas con problemas de salud que trabajan por la mejora de la calidad de vida de las personas
afectadas y el entorno familiar y social.
• Ángela Nzambi, vocal suplente en representación de CEAR-Comisión Española de Ayuda al

Refugiado.
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• Ignacio Grande Ballesteros, en representación de Cáritas Comunitat Valenciana, en calidad
de oyente.
• Irene Mateu Andreu, jefa de servicio de Participación de la Ciudadanía y de la Sociedad Civil

y secretaria del Consejo de Participación Ciudadana de la C.V., con voz pero sin voto.
• Ana Ródenas Peris, subdirectora de Transparencia y Participación y secretaria suplente del

Consejo de Participación Ciudadana de la C.V., con voz pero sin voto, mediante videoconferencia.

Inicia la sesión Antoni Llorente Ferreres, secretario autonómico de Participación y Transparencia,
en su condición de vicepresidente del Consejo de Participación Ciudadana para agradecer a todas
las personas su asistencia a la VIII sesión del Consejo de Participación Ciudadana de la Comunitat
Valenciana i excusar la asistencia de Rosa Pérez Garijo, consellera de Participación, Transparencia,
Cooperación  y  Calidad  Democrática  y  Presidenta  del  Consejo  de  Partipación  Ciudadana  de  la
Comunitat Valenciana.

Así  mismo,  destaca  la  importancia  de  esta  sesión  como  base  del  diálogo  directo  con  la
ciudadanía, y la necesidad de resaltar esta participación como consecuencia de la crisis sanitaria
producida por el COVID-19. Más que nunca es fundamental el diálogo con la ciudadanía.

Es por ello que se ha impulsado un proceso que se divide en cuatro patas. La primera de ellas
sería Les Corts i las otras tres estarían englobadas en lo que se ha denominado Proyecto Alcem-
nos – Acord Ciutadà i que son la parte institucional, el diálogo social y el diálogo con la ciudadanía.

Toma  la  palabra,  mediante  videoconferencia,  el  Molt  Honorable  President  de  la  Generalitat
Valenciana, D. Ximo Puig quien, en primer lugar, da las gracias a todos los representantes de las
consellerias y miembros del Consejo de Participación Ciudadana de la C.V.

Durante la crisis del COVID-19, se ha salvado la vida a más de 42.000 valencianos y valencianas y
ahora  es  el  momento  de  reunirse  para  tratar  la  recuperación  social  y  económica  de  nuestra
comunidad, que se ha de diseñar entre todos y todas, y en este sentido la participación es un pilar
fundamental.  La  plataforma que  servirá  de  punto  de  partida  es  una  llamada  als  valencians  i
valencianes: Valencians, en peu, alcem-nos.

Esta  recuperación  social  y  económica  se  plasma  mediante  el  proyecto  Alcem-nos  –  Acord
Ciutadà. Como ya se ha explicado, este acuerdo tiene una primera parte en Les Corts, donde crea
una comisión de reconstrucción con la participación de todos los grupos políticos y las plataformas
y asociaciones profesionales. Es necesario un pacto político en el ámbito parlamentario.  Se crean
también  mesas  de  diálogo  social.  También  tenemos  las  conferencias  con  las  principales
instituciones  valencianas  (Generalitat,  diputaciones,  ámbito  local,  ...).  Y  finalmente,  de  forma
transversal,  tenemos  el  Consejo  de  Participación  Ciudadana  de  la  C.V,  el  cual  aumentará  la
cohesión  en este  proceso.  Antes  del  verano se  pretende tener  las  conclusiones  de los  cuatro
pilares de este proyecto. 
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En este momento nos encontramos en una nueva normalidad pero la intención es llegar a una
normalidad mejorada que recoja las lecciones de lo que ha sido este momento. El Consejo de
Participación Ciudadana aumentará la cohesión y corresponsabilidad que este momento requiere.
El diálogo político exige este acuerdo. La esfera pública y privada no están confrontadas ni son
incompatibles.  Nadie  ha  de  quedar  al  margen,  desde  la  inclusión  y  desde  la  igualdad  de
oportunidades es el momento de levantarse y trabajar juntos.

Finalmente,  el  Molt  Honorable  President  de la  Comunitat,  D.  Ximo Puig,  se  despide y  toma
nuevamente la palabra Antoni Llorente, quien da paso al primer punto del orden del día.

PUNTO 1º. APROBACIÓN DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR DE FECHA 12 DE NOVIEMBRE DE
2019.

Antoni Llorente pregunta a todos los asistentes si tienen alguna objeción al borrador del acta de
la VII sesión del Consejo de Participación Ciudadana de la C.V. que se realizó el día 12 de noviembre
y que fue remitido junto con la convocatoria a todos los miembros de este consejo.

Interviene Sandra Obiol, representante de Acción Cultural del País Valencià para solicitar que el
acta se haga en valenciano. Así mismo hace constar que Acción Cultural del País Valencià excusó su
asistencia en la anterior sesión del Consejo de Participación Ciudadana, lo que se hace constar. En
otro  orden  de  cosas,  pregunta  en  qué  punto  se  encuentra  la  renovación  del  Consejo  de
Participación Ciudadana de la C.V. ya que no ve ningún punto al  respecto en el orden del  día.
Antoni Llorente informa que el acta se publicará en ambas lenguas una vez haya sido aprobada y
firmada. Respecto a la renovación comenta que se abordará en el turno abierto de palabras.

No habiendo más objeciones el acta es aprobada.

PUNTO 2º. PRESENTACIÓN DEL PROYECTO ALCEM-NOS – ACORD CIUTADÀ.

Toma  la  palabra  la  directora  general  de  Coordinación  de  Diálogo  Social  para  introducir  el
proyecto Alcem-nos – Acord Ciutadà. Explica a todos los asistentes que el proyecto se estructura
en cuatro partes diferenciadas: Les Corts, institucional, diálogo social y diálogo con la ciudadanía.
Esta estructura va a definir como se desenvuelve el acuerdo. El título de la misma "Alcem-nos" se
ha  elegido  precisamente  con  la  intención  de  "tocar  el  corazón"  de  todos  los  valencianos  y
valencianas.

Es el momento de la recuperación, es necesario analizar qué se quiere ser y qué se quiere hacer
en un futuro.
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El IVIE ha realizado un informe en el que hace diagnóstico previo de medidas a corto plazo tales
como: mantener la ocupación, mantener la liquidez de las empresas y mantener la liquidez de la
administración para dar salida a todas las ayudas. En cuanto a la reconstrucción se plantea cómo
será la financiación. En este sentido se entiende que será de tres formas diferentes: mediante
ingresos del sistema financiero ordinario, mediante tributos y mediante fondos europeos.

A continuación se visiona una presentación donde se pueden ver las diferentes mesas de trabajo
en  los  diferentes  ámbitos  del  proyecto  Alcem-nos  –  Acord  Ciutadà que  se  estructuran  de  la
siguiente forma:

• Mesa de diálogo social:
◦ Mesa de la recuperación social.
◦ Mesa de economía.
◦ Mesa de políticas públicas.
◦ Mesa verde.

En relación al  cronograma se explica que se  han llevado a cabo las reuniones de las mesas
generales y que está previsto que el acuerdo esté disponible para el 22 de julio.

Toma la  palabra Antoni  Such Botella,  director  general  de Administración Local  quien da una
visión del proyecto desde el punto de vista del ámbito local, es decir, que todos puedan participar.
Los  ayuntamientos  son  organismos  reconocidos  por  la  propia  Generalitat  como  una  parte
importante de las instituciones. Ello hace que el acuerdo de recuperación tuviera en cuenta las
aportaciones  de  los  ayuntamientos.  Pero,  ¿Qué  pueden  aportar  los  ayuntamientos  para  esta
recuperación? Los ayuntamientos han hecho una gran labor durante la pandemia pero además,
han puesto más de 100.000.000€ para recuperación a través de pymes, etc. Se han constituido
trece  mesas  en  todas  las  áreas  del  gobierno  de  la  Generalitat,  presididas  por  un  conseller  o
consellera, que se han plasmado en trece propuestas. Está previsto que el 23 de julio se cierren ya
todas las conclusiones derivadas de este trabajo.

Toma la  palabra  Mª Jesús  Pérez  Galant,  directora  general  de  Participación  Ciudadana  quien
agracece, en primer lugar,  todo el  trabajo que se ha realizado y se está realizando durante la
pandemia.  Manifiesta  también  que  la  ciudadanía  está  muy  presente  en  este  proceso  de
recuperación y que es voluntad de la administración que lo esté aún en mayor medida.

En relación ya al tema del orden del día, explica que se han diseñado tres escenarios: el Consejo
de Participación Ciudadana de la C.V., un espacio web habilitado para la recepción de propuestas
online y la realización de tres encuentros ciudadanos online. que se van a realizar tres encuentros
ciudadanos online por comarcas. Dichos encuentros tendrán lugar para las comarcas del norte, del
centro y del sur, con el siguiente cronograma:

• 25 de junio de 2020 I Encuentro Alcem-nos – Acord Ciutadà Comarcas del Sur.
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• 29 de junio de 2020 II Encuentro Alcem-nos – Acord Ciutadà Comarcas del Norte.
• 2 de julio de 2020 III Encuentro Alcem-nos – Acord Ciutadà Comarcas del Centro.

Se pretende que las entidades ciudadanas puedan participar en cada uno de estos encuentros.
En  este  sentido  se  explica  que  podrán  participar  en  cada  uno  de  estos  encuentros  hasta  2
representantes de las entidades ciudadanas del Consejo de Participación Ciudadana de la C.V. Al
finalizar  la  sesión  estas  entidades  podrán  comunicar  si  desean  participar  en  alguno  de  estos
encuentros.

Las conclusiones que se extraigan en estos encuentros se harán llegar al Consejo de Participación
Ciudadana de la C.V. y supondrán un punto de arranque del proceso de participación post-COVID-
19.

En relación al retorno, informa que este proceso empezará en septiembre, durará unos cuatro
meses y se realizará de forma comarcada.

PUNTO 3º. RUEGOS Y PREGUNTAS.

Interviene la secretaria del  Consejo de Participación Ciudadana de la C.V.,  Irene Mateu, para
explicar que el proceso de renovación de dicho consejo ya fue abordado en la anterior sesión y
añade que al día siguiente se abrirá el trámite para poder comenzar a presentar las solicitudes,
donde estarán todas las instrucciones para su presentación. 

Interviene Ángela Nzambi, en representación de CEAR-Comisión Española de Ayuda al Refugiado,
para preguntar si se va a dar información por escrito para poder estudiarla con más detenimiento.
En relación a los encuentros plantea si se va a tratar de hacer un diagnóstico de la situación o si,
directamente, se van a hacer propuestas. También refiere la necesidad de poner en valor a las
migraciones que durante todo el estado de alarma han estado en primera línea. Finalmente añade
que considera que al menos en una de las mesas han de estar presentes las migraciones.

Rosana Pastor,  en representación del  Consell  Valencià de Cultura, manifiesta que no ha visto
“cultura” en ningún apartado de la presentación gráfica y solicita que sea tenido en cuenta como
sector. Contesta Zulima Pérez que la “cultura”, entendida como área transversal, participa en todos
los ámbitos como sector productivo. Antoni Such añade que hay una grupo de trabajo en el ámbito
de Educación, Cultura y Deporte que aborda también el fomento de la cultura desde el ámbito
local.

Juan  Antonio  Caballero,  de  CAVECOVA,  manifiesta  que  se  siente  excluido  ya  que  su
representación en este consejo es a nivel autonómico y estos encuentros están pensados a nivel
comarcal.  M.ª  Jesús  Pérez le  responde que la  parte  de la  ciudadanía  está contemplada en el
Proyecto Alcem-nos – Acord Ciutadà y en el propio Consejo y que entiende que su asociación, por
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su ámbito autonómico, ha de estar en alguno de los tres encuentros. Al hilo, interviene Zulima
Pérez para dejar abierta la posibilidad de que se pueda hacer llegar cualquier cuestión que se
considere de interés.

M.ª  Jesús  Pérez,  en  relación  a  la  intervención  de  Ángela  Nzambi  aclara  que  el  proceso  de
recuperación es la apertura de un espacio de puesta en común y de reflexión con la finalidad de
llegar a unas conclusiones que supongan el inicio para poder trabajar.

Emilio Marmaneu,  de la Federación de Asociaciones de Alzheimer de la Comunitat Valenciana,
felicita,  en  primer  lugar,  la  labora  que  se  está  realizando  y  manifiesta  que  se  debería  haber
informado con más antelación del encuentro de Castellón. Antoni Llorente le responde que los tres
encuentros serán virtual. Emilio Marmaneu se ofrece a participar en el encuentro de Castellón e
informa que ese día, en Castellón, es festivo.

María  Ruiz,  de  Cruz  Roja,  indica  que  si  es  posible,  quiere  formar  parte  en  las  tres  áreas
comarcales.

Juan Mondéjar, de COCEMFE C.V., dice estar interesado en participar en cualquiera de los tres
encuentros. Así mismo, añade que las personas con discapacidad han sufrido discriminación que
se ha visto aumentada como consecuencia de la pandemia. Quiere dejar constancia de ello.

Sandra Obiol,  de  Acción  Cultural  de  País  Valencià,  pregunta si  podrían  participar  en los  tres
encuentros  y  si  hay  alguna  manera  de  incluir  la  reconstrucción  del  tejido  asociativo en  estos
encuentros.

M.ª Jesús Pérez interviene para explicar que la parte de ciudadanía tendrá unas conclusiones de
los  tres  encuentros,  pero  el  proceso  de  participación  no  finaliza  en  ese  momento  sino  que
continua. Para la Dirección General de Participación Ciudadna es fundamental recoger todas las
propuestas de la ciudadanía. Este proceso es el que comenzará a partir de septiembre partiendo
de las conclusiones que se extraigan de estos encuentros.

Miguel Salvador, de la Plataforma del Voluntariado, pone de relieve que se nota la carencia de la
palabra “voluntario”. No se ha reconocido esta figura y entiende que debe ser puesta en valor ya
que,  sobre  todo en  esta  pandemia,  han  estado trabajando duramente y  desde primera  línea.
Zulima Pérez explica que la plataforma del tercer sector está en una mesa de recuperación social y
entiende  que  tiene  la  razón  absoluta  en  su  exposición.  Resalta  el  papel  que  han  tenido  los
voluntarios en esta pandemia y considera también que dicho papel ha de ser puesto en valor.

Vicenta Alcácer, de la Asociación de Consumidores, indica que es importante que nadie se quede
al margen y pregunta cómo participar. Así mismo añade que la sesión ha sido muy amplia y con
mucha información y sería interesante tener un resumen de la misma.  M.ª Jesús Pérez contesta
que en este momento se está recogiendo la demanda de las entidades que están interesadas en
participar y, posteriormente, la información se divulgará a través de la web. Además, añade que se
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tratará  de  equilibrar  los  tres  territorios.  Zulima  Pérez  interviene  para  manifestar  que  los
consumidores han participado en la mesa de Les Corts a través de comparecencias y que también
pueden hacerlo en la mesa de Diálogo Social, a través de Economía.

Antoni recuerda que se va a proceder a realizar la renovación de este consejo y que tendrán la
información disponible a partir del día siguiente en la página web.

No habiendo más intervenciones, se levanta la sesión a las 19:17 horas.

LA SECRETARIA DEL CONSEJO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE LA C.V.
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